

á las del Teniente Coronel Navarro, y la 4ª, á las del Coronel Gallardo; tomando el mando de todas, oportunamente, si es necesario, el General Lorenzo Torres.

—Con fecha 20 dá cuenta el General Luis E. Torres de las operaciones practicadas del 10 al 15 por el Coronel Agustín García Hernández sobre la Sierra. Después de 5 días de recorrerlas en varias direcciones, solo encontró huellas de pequeñas partidas y regresó sin novedad.

—El Coronel Miguel González, en su expedición del 16 al 19 por Tetacombiate, los Pilares, la Misa y Cruz de Piedra, encontró pequeñas gavillas que tiroteó y se dispersaron, dejando la encontrada en Cruz de Piedra los caballos que había robado.

—El Coronel Emilio Gallardo dá parte que en su expedición á la Sierra, del 24 al 30 de Junio, encontró solamente el 27 una partida de rebeldes al entrar al Bacatete, la que batió y dispersó.

—En la expedición que hizo el Coronel Maafs á la Sírria, en los días corridos del 26 de Junio á principios de Julio, batió el 27 á una partida de rebeldes en la Noria de Meneses, haciéndoles 1 muerto y varios heridos, y capturando 6 mujeres y 8 niños.—El 29 batió á otra partida en Torocobampo, les hizo 2 muertos y 2 mujeres y 3 muchachos capturados. El mismo día, la avanzada tiroteó á una gavilla matando á un indio, y cogiendo una carabina Remington y capturando una mujer y un niño.

—El día 29, una escolta que conducía acémilas del 17º Batallón, fué tiroteada por los rebeldes entre Bácum y Cócorit, resultando heridos un arriero del 17º y un soldado del 19º

—El mismo día 29 el Capitán Alatríste del 19º Batallón dispersó á la partida de rebeldes que tirotearon á la escolta que conducía las mulas del 17º Batallón.

—El Teniente Coronel Navarro que expedicionó por la Sierra desde el 26 de Junio á principios de Julio, recogió en los Bules un caballo de los indios.—El 29 los alcanzó en el Aguaje de Bejoribampo, haciéndoles 5 muertos, 1 prisionero herido y cautivos una mujer y 6 niños: al herido se le recogió un fusil.—El día 30, la avanzada tiroteó á una gavilla, que dejó un indio muerto y una carabina Winchester.

—El Teniente Coronel Anastasio Torres participa que el día 30 alcanzó una partida de indios al pié de la Sierra, entre Labores y Cerros del Huatachive, capturando uno de los rebeldes y recogiendo dos armas.

—El Coronel Agustín García Hernández, con fecha 30 dá parte, que en la expedición que hizo á la Sierra en los días 26 al 30, emprendió tenaz persecución sobre los rebeldes alcanzándolos varias veces y teniendo con ellos tiroteos, siendo el principal el del día 30 en el Buatachive en donde en número algo considerable y posesionado de la fortificación de ese lugar, se sostuvo algún tiempo, emprendiendo después la fuga y dejando nueve muertos. Se capturaron sesenta indígenas entre mujeres, muchachos y niños. En este encuentro murió el cabecilla Dolores Islas, que era de gran importancia entre los indios.

Mes de Julio (1900).

—El día 1º batió el Teniente Coronel Navarro una partida de rebeldes en Bejoribampo, haciéndoles cinco muertos y un prisionero herido; se les recogieron dos armas, y se capturaron una mujer y seis niños.

—El Coronel Maafs, en su expedición á la Sierra, de la cual volvió el día 1º, batió varias pequeñas partidas á las que se les hicieron 4 muertos y 24 prisioneros entre mujeres y muchachos. Se les quitaron 3 armas, 2 caballos, y municiones. En la fuerza no hubo novedad.

Un grupo de indios pide rendirse con ciertas condiciones inadmisibles.

—Como se ha dicho la relación sumaria de los acontecimientos de este año de 1900, un grupo de indios que se decía ser en número de 300 y sus familias, pidió la paz al General Lorenzo Torres que se encontraba en Cócorit el día 1º de Julio. Su Jefe, el cabecilla Mabitay, después de hacer perder muchos días de expedición, acabó por pedir lo que no era posible conceder, y en consecuencia, se suspendió la correspondencia.

—El Coronel Emilio Gallardo, en su expedición por la Sierra del 2 al 5, encontró una partida de rebeldes en Bacatete, la que batió y dispersó.

—El Subteniente Javier Campero dió alcance á una partida de indios cerca de las Burras, adelante de la Estación Moreno, el 10 de Julio. Les hizo 1 muerto, 1 herido y se capturaron 2 indias con 1 niño.

—El General Lorenzo Torres en telegrama fecha 24, y desde Tórin dice:—General Secretario de Guerra y Marina.—Ejecutado el movimiento de que dí cuenta á esa Superioridad en mi telegrama cifrado del 20, resultó que los rebeldes, á la vez que me hacían saber su resistencia para someterse, abandonaban los puntos que ocupaban en el Buatachique y otros de la Sierra, por cuyo motivo, cuando llegaron las columnas á dichos puntos, ya no se les encontró en ellos.—Una lluvia torrencial que cayó el día 21, y que se repitió el 22, borró todas las huellas del enemigo, é impidió nuestros movimientos al grado de hacer impracticable la persecución.—En vista de esto, me concreté á mandar practicar reconocimientos por los rumbos Oriente y Poniente de la Sierra, recomendando lo primero al Coronel García Hernández, quien solo encontró en el Memolobampo una pequeña partida de indios, á la que tiroteó y dispersó; y lo segundo lo practiqué yo personalmente, sin encontrar huellas del enemigo que supongo se dispersó en grupos que tomaron diferentes direcciones.—Espero que cambie un poco la temperatura y medio seque el terreno para emprender nuevas operaciones.—Hónrome participarlo á Ud. expresando que no ocurrió ninguna novedad en las tropas de mi mando, las cuales regresaron hoy á sus respectivos campamentos.—Lorenzo Torres.

Mes de Agosto (1900).

—Con fecha 5 de Agosto informa el General Lorenzo Torres lo siguiente, respecto á noticias de los indios: General Secretario de Guerra.—Contestando respetable mensaje de Ud. de ayer, en que pide informe, sobre si en estos días no se ha tenido noticia de los indios, hónrome expresar, que según los datos que ha podido adquirir este Cuartel General, los indios se encuentran fraccionados en muchos grupos de más ó menos consideración y en todas direcciones, pero principalmente en las cordilleras que hay de Buenavista á Cumuripa, de donde según mensaje de ayer, los vecinos de este último pueblo persiguieron una partida de rebeldes de alguna importancia quitándoles un robo compuesto de tres bestias y cuarenta reses, más una carabina y una pistola.—En las Sierras de Tácali, Bacatete y Santa Ursula también hay partidas que merodean por diferentes rumbos; y por el lado de la costa se tiene noticia de que en la isla de Santo Domingo, en donde abunda el pescado, se hallan diversos grupos de rebeldes. A las inmediaciones de los pueblos de este río no se hacen sentir sino pequeños grupos de 4 ó 6 indios, que salen á hacer robos de poca importancia. Este Cuartel General cree que esos grupos se reunirán más tarde ó más temprano para continuar la guerra, y en vista de esto, preparo ya las tropas que han de salir para perseguirlos, á efecto de evitar que se incorporen los referidos grupos.—La persecución que se prepara, no será tan eficaz como es de desearse, porque la estación presente no permite á nuestros solda-

dos empeñarse en marchas largas y rápidas, sin que se corra el riesgo inminente de que se tengan pérdidas de hombres por insolación, pues el calor es sofocante.—*Lorenzo Torres.*"

—El Teniente Coronel Fernando González en telegrama fecha 6 dice al Cuartel General de la Zona, desde las Guásimas: "Siguiendo presentando signos de insolación algunos soldados, suspendo marcha fracciones 4º y 11º Batallones.—Saldrán al amanecer mañana.

—El General Lorenzo Torres participa con fecha 8, que ese día salió el Mayor Loreto Villa con su fuerza á la Sierra para practicar una exploración, la cual durará tres ó cuatro días, mientras me ocupo en preparar las columnas que han de ir en persecución de los rebeldes.

—El General Lorenzo Torres, en telegrama del día 12 de Tórin, dice: "El Mayor Loreto Villa, que como dije á Ud. en mi telegrama del 8 marchó á practicar una exploración rumbo á la Sierra, regresó hoy á este campamento, dando cuenta de haber encontrado en diferentes puntos de la citada Sierra, varios grupos de rebeldes, á los que batió y dispersó, haciéndoles 2 muertos y 38 prisioneros de todas edades, y les recogió tres fusiles, una pistola y cuatro cananas con 140 cartuchos. Por parte de Villa hay que lamentar la muerte de un soldado.—Según informes que los prisioneros han dado á Villa resulta que después de la reunión de indios que tuvo lugar en el Buatachive para pedir la paz, se han salido la mayor parte para los pueblos y haciendas del interior del Estado, y que varios grupos de alguna consideración, están arranchados en Tiohuebampo y Sierra de Santa Úrsula, á donde mandaré fuerzas á perseguirlos.

—El Teniente Coronel de Guardia Nacional, Torres, con su fuerza marchó el 15 á la isla de Santo Domingo, donde no pudo penetrar por estar completamente inundada, pero en su exploración de los días siguientes en la costa, encontró dos grupos de rebeldes á quien batió haciéndoles cuatro muertos y dos prisioneros.

—El General Lorenzo Torres participa de Tórin, con fecha 21, que en ese día marcharon sobre los rebeldes las columnas siguientes: de las Guásimas rumbo al Valle y Sierra de Santa Úrsula, la del Teniente Coronel Fernando González; De Pótam rumbo al Tetacombiate, Guichori y otros puntos de la Sierra del Bacatete, Mayor Pedro Cuéllar; de Cócorit rumbo á la Sierra de Tácali, Teniente Coronel Olivera; y del Cuartel General Teniente Coronel Juan A. Quintero y Mayor Loreto Villa, por el Huaquesi, rumbo al Aguacaliente, el primero; y el segundo por el Memelobampo y cordillera del Bacatete, también rumbo al Aguacaliente.

—El General Lorenzo Torres dá cuenta con fecha 29, que el día anterior regresó el Teniente Coronel Olivera con su columna á Cócorit, cuyo Jefe después de recorrer los días del 21 al 27 la Sierra del Tácali, solo encontró una partida de 30 rebeldes, que abandonaron la dicha Sierra, pasándose á la margen derecha del río.—La columna del Teniente Coronel Fernando González recorrió los bajíos que están entre la Sierra del Bacatete y el Valle de Guaymas sin haber encontrado enemigo.

—El Mayor del 11º Batallón P. Pedro Cuéllar dá parte al Cuartel General de la Zona, con fecha 28, de la expedición que hizo á la Sierra en los días del 20 al 28. Con la fuerza á sus órdenes recorrió en esos días los puntos llamados la Pitahaya, Tetacombiate, Las Tinajas, Mazocoba, Las Coruas, Las Comas, Los Pilares, El Buare y Las Burras. En varios de estos puntos se encontraron huellas de sublevados, que seguidas, dieron por resultado que se alcanzara á los indios á un kilómetro de las Burras, haciéndoles un muerto y dos mujeres y un niño prisioneros.—El Mayor dice que las marchas sólo pueden hacerse de las 5 á las 9 de la mañana y después de las 5 de la tarde por el excesivo calor en la presente estación, debido al cual tuvo algunos soldados atacados de insolación.

Mes de Septiembre (1900).

—Con fecha 15 dá cuenta el Mayor Loreto Villa que en la expedición de cuatro días que ha efectuado hasta el 14, encontró cerca del pueblo de Vicam una partida de indios á los cuales dispersó. En la fuerza hubo dos soldados atacados de insolación.

—El día 14 una patrulla de 14 hombres de caballería á las órdenes del Capitán Cenobio Osuna, dispersó, cerca de Puapure una pequeña partida de rebeldes, haciéndoles un muerto y capturándoles 7 mujeres y niños.

—El General Luis E. Torres dice de Tórin en telegrama de fecha 26:—Secretario de Guerra.—Me refiero al mensaje del General Lorenzo Torres de fecha 19 del presente.—Me ocupo de la organización de las columnas, y de activar el acarreo de víveres y espero que no se perderá tiempo en las operaciones activas que comenzarán luego que acabe de pasar la estación de calor. Entretanto envíe al Mayor Loreto Villa con su compañía compuesta de 7 Oficiales y 92 de tropa y la Compañía Guardia Nacional compuesta de 3 Oficiales y 65 de tropa, á explorar el Oriente de la Sierra del Bacatete entre Torocopobampo é Ilivacatecate, pues tengo noticia de que los indios en su gran mayoría, se han retirado hácia el Norte y quiero que las columnas marchen con algunas noticias de los lugares donde puedan alcanzar á los indios.

—El General Luis E. Torres dice de Tórin con fecha 28:—Con referencia á mi telegrama del 26, en que dí á Ud. cuenta de la salida del Mayor Villa á explorar el Oriente de la Sierra del Bacatete, hónrome comunicarle que anoche regresó dicho Jefe de su expedición, con la novedad de haber tiroteado una pequeña partida de rebeldes en el Urbacate, y otra en el bosque de Yuhumari, capturando á un indio en el camino de Bataimove á Bataconcita, y resultando dos indios muertos en el primer tiroteo, y recogida una carabina en el segundo. En la fuerza no hubo novedad.—Todos los indicios son, que los rebeldes se han marchado para el Norte del Bacatete.

Mes de Octubre (1900).

—El General Luis E. Torres dice de Tórin, por telegrama de fecha 10:—El Gobernador me avisa haber salido de la Sierra rumbo al interior del Estado, una partida como de 30 indios Yaquis; yo tengo noticias de que varias familias de indios han salido de la misma Sierra.

—El General Luis E. Torres dice de Tórin, en telegrama de fecha 11:—Hónrome participar á Ud. que mañana 12, salen á expedicionar las columnas organizadas con tal objeto, de la manera siguiente: 1ª, expedicionará á las órdenes del Mayor Cayetano Romero, de la Pitahaya, al cañón del Alamo.—2ª, á las órdenes del Teniente Coronel Juan J. Navarro, de Agua Verde al Mazocoba.—3ª, á las órdenes del Teniente Coronel Juan A. Quintero, de los Coyotes al cañón del Alamo, donde encontrará á la 2ª.—4ª á las órdenes del Coronel Emilio Gallardo, del Aguacaliente al Mazocoba, y la 5ª á las órdenes del Teniente Coronel Fernando González, de los Pilares de Mazocoba, en donde se reunirá con la 2ª y 4ª columnas. Tienen estas columnas itinerario señalado para cuatro días más, después del movimiento arriba expresado.—La 1ª de reserva, á las órdenes del Coronel Lauro F. Cejudo queda situada en Pótam; la 2ª á las órdenes del Coronel Joaquín Maafs, en Cócorit; y la del Cuartel General en Tórin. Estas se moverán sobre la falda de la Sierra desde la Pitahaya hasta Cócorit; y la 3ª que es á las órdenes del Teniente Coronel Manuel D. Gómez, se situará en el Bacatete.—Al mismo tiempo se mueven las fuerzas del 5º Regimiento y caballería de Guardia Nacional, poniendo en comunicación las columnas con los destacamentos, y se moverán también los paisanos de